

El maíz en las comunidades rurales de la Isla de Santiago, Cabo Verde

Marielen Priscila Kaufmann¹; Rumi Regina Kubo²;

¹Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS), marielenpk@yahoo.com.br, phone: 05555991378710. ²Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS), rumikubo2002@gmail.com, phone: 05551993181716

Carteles- Eje: Soberanía alimentaria

La Isla de Santiago, la más grande isla de Cabo Verde en extensión y en número de habitantes, es una de las principales islas productoras de alimentos del país y hoy día cuenta con una serie de represas, construidas en cooperación con otros países, que favorece aún más la práctica de la agricultura. El país sobrevive con la constante amenaza de las sequías, una preocupación típica de la zona subsahariana, ya que el contexto de inseguridad alimentaria está directamente relacionada con las condiciones climáticas. El maíz (*Zea mays* L.) es la especie más cultivada en el país, siendo producida principalmente en régimen de sequeiro, o sea, aprovechando las aguas de las lluvias, resultando en una baja e irregular productividad. En este sentido, este ensayo tiene como objetivo presentar la importancia del maíz en la cultura alimentaria y en las relaciones sociales en Cabo Verde, siendo una construcción a partir de la observación participante de las autoras, durante un mes en 2015 y cuatro meses desde el final de 2016 e inicio de 2017, viviendo la realidad local. Además de la observación, siete entrevistas semiestructuradas fueron realizadas con agricultores de los municipios de São Domingo, San Lourenço dos Orgãos y Santa Cruz (vecinos cercanos de la Represa de Poilão) de la Isla de Santiago. Aunque los resultados son parciales, el estudio nos señala que el maíz está presente en la cultura alimentaria de las comunidades rurales de la Isla de Santiago, siendo fundamental para garantizar la seguridad alimentaria de la población. Se han reportado innumerables comidas típicas a base de maíz, siendo algunas de ellas, símbolo de la cultura de Cabo Verde, como es el ejemplo de la *cachupa* y del *cuscuz*. Además, el cereal sobrepasa el aspecto alimentario, y se le atribuyen otros significados, como el hecho de constituirse en símbolo de prosperidad y de abundancia. Esto porque, uno de los mayores temores de esas poblaciones es la falta de lluvias y consecuente hambre general. El maíz está en el imaginario de la población como el cereal que los libraría de esa situación de vulnerabilidad, siendo ansiosamente esperada y celebrada sus cosechas. Es así que aparece la religiosidad y las festividades relacionadas con la especie. La Fiesta del Maíz (Festa do Midjo) es una de las fiestas populares tradicionales de esas comunidades y que reúne a miles de personas de todos los municipios y localidades de la isla de Santiago para celebrar sus cosechas, encontrar a sus amigos y familiares y comer comida típica a base de maíz. Podemos concluir, por lo tanto, que el maíz está presente en la cultura y en las interacciones sociales de las comunidades agrícolas de la Isla de Santiago.

Palabras clave: maíz, agricultura, cultura alimentaria, Cabo Verde, soberanía alimentaria.